

# EL CANTÁBRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año IX.—Número 2.867

Director: DON JOSÉ ESTRADA

Jueves 26 de marzo de 1903



## Doña Florentina Galán y Estrada VIUDA DE CONDE ha fallecido

DESPUÉS DE REIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICIÓN APOSTÓLICA

Su hija doña Elena; hijo político don José Estrada; nietos, hermana, hermana política, tíos, sobrinos y demás parientes,

RUEGAN a sus numerosos amigos asistan a los funerales que se celebrarán el viernes, 27, en la iglesia de Santa Lucía, a las diez y media de la mañana, y acto seguido a la conducción del cadáver.

Santander 25 de marzo de 1903.



EL NIÑO

## CÉSAR GUTIÉRREZ MACHO

ha subido al cielo  
A LOS OCHO MESES DE EDAD

Sus padres don Félix Gutiérrez González y doña Carmen Macho Quevedo y Mora; sus hermanos, tíos, tíos políticos, primos, sobrinos y demás parientes,

Suplican a sus amigos se sirvan asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy jueves, a las siete y cuarto de la mañana, desde la casa mortuoria, Correo, 12, a la estación del ferrocarril del Norte, por lo que les quedarán agradecidos.

Santander 26 de marzo de 1903.

No se reparten esquelas.

## La reobolación de montes y los Municipios

El periódico conservador por excelencia, *La Epoca*, se declara partidario de la política hidráulica: quizás contribuya a esa orientación del colega el aspecto de ruina que presentan los campos españoles por la pertinaz sequía que los agobia y las quejas que por tal causa se oyen en todos los centros agrícolas.

Intimamente relacionado con esa política, y mejor aún, formando parte importantísima de ella, se encuentra la cuestión de la reobolación del arbolado, pues éste modifica la corriente y distribución de las aguas, es factor esencial en las condiciones higrométricas de un país y constituye un ramo de riqueza de los más dignos de atención por lo que produce y lo que vale, de la que tiene por base el campo.

Acercar de la reobolación del arbolado se ha escrito mucho, y de todo eso cuanto se ha escrito poco ó nada se ha conseguido, a nuestro juicio, por no ser estudiado el asunto en su verdadero aspecto.

El Estado no puede reobolar todos los montes talados en los últimos dos siglos: en primer lugar, porque la Hacienda no lo permite, ni aun con los ingresos que la produce el 10 por 100 que cobra de los aprovechamientos forestales que concede; en segundo término, porque muchas masas arbóreas han pasado a ser propiedad de particulares, ó lo han sido siempre, y en la reobolación de éstos nada pueden hacer los Gobiernos, por buena y grande que sea su voluntad.

De aquí se deduce, conforme a nuestro modo de pensar, que la reobolación de los montes deben llevarla a cabo los municipios y la iniciativa particular, bajo la protección y con ayuda indirecta del Estado. Los municipios, disponiendo de la creación de viveros y el replantío de las sierras municipales, ya por medio de la fiesta del árbol, ya empleando el gran recurso de las prestaciones personales que las concede la ley municipal, ya armonizando uno y otro medio; aquí para modificar la cultura del vecindario en sentido favorable al interés y amor hacia el arbo-

lado, y el segundo para realizar sistemáticamente grandes plantíos.

Un municipio que dispusiera de doscientos contribuyentes por prestaciones, y pequeño había de ser para no tenerlos, puede plantar anualmente ochocientos árboles, que serían dieciséis mil en un período de veinte años, y aun cuando se perdiera el 25 por 100, tendría siempre una riqueza de más de ciento cincuenta mil pesetas, que bien administradas y procurando reponerla convenientemente, daría rendimientos sobrados para que el Ayuntamiento dispusiera de una Hacienda próspera con beneficio inmediato para el vecindario.

Estas ideas, digan lo que quieran los pesimistas, no son utópicas: en primer lugar, porque sobran terrenos sin cultivo y de carácter común en todos los municipios españoles, principalmente en aquellos que por sus condiciones geográficas son los indicados para fomentar la plantación del arbolado; en segundo, porque el medio de la prestación personal concede recursos en cantidad bastante para esos plantíos a todos los Ayuntamientos por pobres que sean y aun cuando tuvieran sus rentas empeñadas ó saldaran el déficit de sus presupuestos con el odioso repartimiento vecinal.



## La sombra del moro

Para ver si es verdad lo que los siglos no pudieron borrar al sepultarse, retratado se ve sobre las ondas azules del estanque, del solaz del moro más temido el séquito brillante.

Pues se cuenta que llega por las noches y cruza por los aires como una sombra, el ánima de un moro, y ante el alézar párase.

Por eso está el palacio como nunca de mujeres de formas admirables... por eso está el Sultán, vejiendo altivo el damasquino alfanje...

Obdulio Carrilón.

## COPLAS

Procura no despertarme cuando me vasa dormir; no sea que esté soñando y sueñe que soy feliz.

Los ojillos de tu cara se parecen a las flores, pues se nos abren de día y se nos cierran de noche.

Melchor de Palau.



DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 25—3'30.

(Recibidos después de cerrado el número de ayer.)

## Mitín

Dicen de Santiago de Galicia que se celebró un mitín que fue presidido por el señor Montero Ríos.

En su discurso el señor Montero dijo defendiendo el tratado de París que éste evitó el que además de perder las islas de Cuba y Filipinas pagase España una crecida indemnización.

Dijo también que el programa liberal no es suyo sino del partido.

## Boda

Comunican de Córdoba que mañana contraerá matrimonio el diestro Lagartijo. Hoy hizo su despedida de soltero con un almuerzo a sus amigos.

## De Marruecos

Dicen de Tánger que el Rogui no se halla en Taza, sino que el que está en esta población es uno de sus generales.

El Rogui llegará mañana a Zeluan, que dista una jornada de Melilla.

Hoy se han repartido 1.200 fusiles que trajo Muley Arafá.

Las kábilas de Benisidél y otras ayudarán a los rebeldes.

También dicen de Tánger que una embajada extraordinaria que será presidida por Muley Arafá saludará a Mr. Loubet en Argelia.

Han sido despojadas de sus mercaderías y ganado dos caravanas que se dirigían a Tetuán atravesando las montañas para evitar que las atacasen los rebeldes.

## De Roma—Los ostállos.—La detención de Clotz

Comunican de Roma que el periódico vaticanista invita a todos los católicos franceses a romper con los republicanos en vista de las declaraciones de Mr. Combes.

También dicen de Roma que el estudiante Clotz detenido ayer es un ruso de 25 años, judío y millonario.

Protesta de que se le acuse de cómplice del asesinato del ministro del Interior de Rusia, negando que le califiquen de anarquista.

Resistese a que la policía se incaute del equipaje y de los documentos, suplicando que en caso de que se apoderen de ellos no se los enseñen al Cónsul de Rusia para evitar que comprometa a muchas familias.

Ha elegido a un abogado que le defienda por ser ilegal su detención.

## La insurrección de Montevideo

Telegrafan de Montevideo que los insurrectos aceptaron las condiciones impuestas para su sumisión y entregaron las armas y municiones.

Se ha dado una amnistía general para los presos políticos.

## En Santo Domingo

Las últimas noticias son de que continúa el combate en las calles de Santo Domingo.

La guarnición del fuerte de San Carlos se ha unido a los rebeldes.

Estos, mandados por Perico Pepin, se apoderaron de la población y de los buques de guerra.

El ministro de Negocios se ha refugiado en el consulado norteamericano.

Han sido puestos en libertad todos los presos políticos.

Han sido muertos: Peña, general de las tropas gubernamentales, y el Gobernador.

Los gubernamentales oponen gran resistencia y confían en la llegada de refuerzos.

Los rebeldes son mandados por los generales Pepin y Gil.

## El Sulfatará

Dicen de San Vicente que el Sulfatará continúa arrojando gran cantidad de piedras y cenizas.

Las erupciones de estos días han causado numerosos heridos.

Las gentes huyen de la isla.

## Viajeros regios

Dicen de Londres que oficialmente se sabe que la Reina marchará el 28 del actual a Copenhague y el Rey saldrá el día 30 para Lisboa.

También dicen que el príncipe de Gales es probable que realice en el otoño un viaje a las Indias.

## Condenado a muerte

Asesinase en Londres que Hapman se le condenó a la pena de muerte por el envenenamiento de cuatro mujeres.

Este Hapman es el antiguo Jack el destripador.

## Graves desórdenes

Comunican de Nueva York que en Trinidad han ocurrido graves desórdenes. Durante los debates de la Cámara a

multitud apedreó el edificio, pegándole después fuego, a consecuencia de negarse el Gobierno a retirar un decreto sobre el servicio de aguas y policía.

Se dieron varias cargas, resultando muchos heridos.

El desorden es completo.

El crucero inglés *Pallas* ha desembarcado la marinería.

RICARDO.

## ACTUALIDADES

## El Katipunan

Un banquete político celebrado ayer en la rotonda del «Casino del Sardinero» viene a traernos de nuevo actualidades comentables y a corroborar una vez más nuestros augurios en estas cuestiones de la política provincial, sobre las cuales, al cabo de tanto tiempo de barajarnos sin mezclarnos en ellas, discurremos siempre con las mayores probabilidades de acierto.

El banquete de ayer, que a primera vista no tuvo más importancia que la de uno de esos actos con que se acostumbra a celebrar un triunfo, resulta de significada trascendencia para quien quiera tomarse la molestia de considerar los aspectos actuales del campo ministerial, en sus distintas fracciones locales, con relación a los detalles del mismo banquete.

Eran los anfitriones los cuatro diputados provinciales electos por Santander señores Acha, Pombo, Ordóñez y Vial, los cuales obsequiaban al señor Gobernador civil, dando al acto, de paso, un aspecto así como de asamblea provincial del partido gobernante, donde tuvieran asiento todas las representaciones de sus distintos grupos, por no decir todavía disidencias. A favor de las atracciones de un mitín ministerial no, ofrecido con afectuosa cortesía, se trataba de consolidar la unión conservadora en la provincia. Acaso se pensaba en que a la misma hora se laboraba en Madrid la unión republicana, que también tendrá en Santander su reflejo, y se organizó por ello un banquete gubernamental con tendencias. Estas no sabemos quién las puso, pero es indudable que las habla y que no era ocioso su propósito.

Los anfitriones, repetimos, eran los cuatro diputados electos, y los invitados el Gobernador civil, don Laureano Irazabal; el Alcalde, don Luis López Dóriga; los dos diputados salientes señores Pérez del Molino y Lavín Casalis, que dejaron sus puestos a los nuevos, señores Pombo y Acha; una representación de las fuerzas gamacistas de antaño, hoy mauristas, personificada en el candidato a diputado a Cortes señor marqués de Hazas; otra representación de los elementos netamente honoríficos, que, naturalmente, se caracterizaba en el abogado don Juan José Ruano de la Sota, y otra, en fin, de la fracción viesquista, para la cual se invitó al más caracterizado y prestigioso amigo del señor Viesca, al diputado provincial don Aniceto Ruiz Pérez.

Era, pues, indudable que se quería hacer fructificar en un acto íntimo a todas las fracciones ministeriales, bajo la presidencia efectiva de un Gobernador con el que alguno de los grupos no transige políticamente. Se trataba, casi seguramente, de suavizar asperezas para las próximas elecciones de diputados a Cortes y de senadores, en los cuales necesitan los ministeriales no dar el espectáculo de una lamentable riña de comadres.

Pero he aquí que la intención no fue seguida de éxito, si no es que quizá el éxito fue mucho mayor del que se esperaba, porque la representación de las fuerzas viesquistas no asistió al acto y asistió, representando los del señor Maura, el señor marqués de Hazas, cuya candidatura parece que rechaza el *Katipunan* donde algún tiempo se creyó monopolizado el gamacismo santanderino y en el que se «fraguó» el propio banquete.

Es decir, que los elementos viesquistas no tuvieron representación en el significado acto, porque no asistió el señor Ruiz Pérez y porque rechazó también la invitación el señor Martínez Conde; mientras que los mauristas estuvieron representados por quien halla la mayor hostilidad a sus aspiraciones en el *Katipunan* confeccionador del menú.

Las deducciones de esto son bien sencillas; ya las hizo EL CANTÁBRICO, adelantándose a los acontecimientos, hace la friolera de cuatro meses, al calificar de *boda imposible* la mauro viesquista que pretendía el *Katipunan* contra el señor Honorata, allá cuando se propalaba la especie absurda de la senaduría viciosa de subsecretario de Gobernación, y cuando se celebraba aquella famosa reunión de diputados provinciales ministeriales que, a título de serlo, exultó de cierto célebre mensaje dirigido a Maura a los antiguos y genuinos silvestristas!

¡Boda imposible, dijimos; ¡boda imposible! Y se nos vinieron con pergrinas quejas los graves «casamenteros». ¿Qué dirán ahora comentando el banquete y las noticias de la actitud del viesquismo frente a las habilidades del *Katipunan*?

## EXTRANJERO

POR TELEGRAMA

NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 25—10'30

## De Venezuela

Dícese con referencia a noticias de Caracas que el general rebelde Mathos ha enviado una comunicación al vicepresidente de la República diciéndole que no es posible la paz mientras siga ocupando la Presidencia de Venezuela el general Castro.

Añade que si la Cámara acepta la dimisión de Castro, esto sólo bastará para que los revolucionarios depongan las armas.

RICARDO.

## ARTES Y LETRAS

Estrenos: Teatro Español, «La noche del sábado».—Price, «Su alteza imperial».—Comedia, «El caminante», «La exposición de Magdalena» y «La voz de don Juan».—Cómico, «El corneta de la partida».—Lirico, «Doña Inés de Castro».—Teresa Carreño en el Teatro Real.—Barcelona, «Elipe rey», en el teatro íntimo, y «El casamiento por fuerza».

Un ilustrado crítico escribió ayer, ocupándose de la última obra de Jacinto Benavente, la novela escénica *La noche del sábado*, estrenada en el teatro Español:

«Benavente es un dialoguista brillante, sarcástico, fino; pero no un autor dramático...»

Es decir, lo mismo que yo vengo repitiendo cada vez que he de ocuparme de una nueva obra suya.

Ni aún titulando *La noche del sábado*, novela escénica, puede considerarse esta obra como representable.

Allí no aparece jamás el autor dramático. Los personajes de la novela son una colección —hombres y mujeres— de farsantes y degenerados, sin que sea posible asegurar si son degenerados por tunantes ó tunantes por degenerados. De los cinco actos de que consta la obra, tan sólo uno, el tercero, logró conmover al auditorio.

En *La noche del sábado* se vislumbra un simbolismo que el público no llega, con todo, a descifrar.

Fría é incolora la acción, tan sólo la salva aquel diálogo brillante, sarcástico, fino, con llamarradas de genio superior.

Conozcamos algo del simbolismo.

Según viejas consejas, las noches del sábado celebran las brujas sus ajuerres, se filtran por las paredes y vuelan por los aires... En la obra de Benavente las almas-brujas de sus personajes vuelan hacia sus ideales... Pero ¿cuáles son éstos? Según *Imperia*—la protagonista de la novela—, unas veces el ideal es el dinero, que todo lo hace, el bien y el mal, y otros la Belleza y el Bien destruyendo la realidad.

No negaré yo, después de estas obscuras metafísicas, que haya en la obra situaciones y tipos tomados de la realidad; pero como en *La noche del sábado* pasan muchas cosas que nadie comprende, el éxito no fue el que expresaban los amigos del autor.

Y conste que la obra ha sido puesta en escena con una propiedad exquisita. Muchas exigencias en decoraciones é indumentaria tiene la novela, que han sido resueltas de un modo admirable. Estas exigencias harán casi imposible que *La noche del sábado* se represente en provincias por otra compañía que no sea la de la señora Guerrero y el señor Mendoza. Llegan a cincuenta los personajes que en ella intervienen; el hall, presentado de un modo suntuoso; la gruta del músico; la taberna; el gabinete imperio; el jardín, exigen sacrificios que sólo por tratarse de Benavente ha podido hacer la generosa y entendida dirección de nuestro primer teatro.

Price.

*Su alteza imperial*, zarzuela cómica en tres actos, libro de Sinesio Delgado y música de los maestros Vivas y Morena.

No basta decir al público esta obra ha sido escrita en una semana, para conquistar su aplauso. Un libro, una partitura, hayan costado a su autor un día ó cien podrán ser buenos ó malos, que en obras de arte y de inspiración el tiempo suele ser lo de menos. *Su alteza imperial* es una imitación de *El rey que robó*, y este mismo parecido conspiró contra su ruina. Los espectadores no encontraron nada digno de su aplauso ni en la letra ni en la música.

En la Comedia se han verificado tres estrenos con la mayor fortuna.

Ricardo Catarineu, que es un inspirado poeta, ha traducido la bellísima obra de Coppée *Le passant*, con el título de *El caminante*, obteniendo un lisonjero triunfo.

Para beneficio de Matilde Rodríguez se han estrenado dos monólogos de Eugenio Sellés, *La exposición de Magdalena*—representado por Matilde—; y *La voz de don Juan*, dicho por Pepe Rubio. El autor los llama monólogos *confluente*. Para mí son dos cuadros de una misma obra. Una Magdalena arrepetida, y casada, que sabe por un anónimo que su marido la engaña. Un don Juan, excalavera y seductor a quien advierten que su joven y encantadora mujer le es infiel; resultando que el marido de Magdalena es el amante de la esposa de don Juan. El público aplaudió mucho la originalidad del pensamiento de Sellés, y la perfecta ejecución de *Magdalena* y *Don Juan*, por Matilde Rodríguez y Pepe Rubio.

En el teatro Cómico, y para beneficio de Loreto Prado, se ha estrenado una linda obra también de Sellés. *El corneta de la partida*, con música de Quinto Valverde. Basada en un precioso cuento del mismo autor, la obra alcanzó el éxito que merece, y al que coadyuvaron, el trabajo de Loreto, siempre genial y artista; y la delicada música del maestro Valverde.

Era indudable que la zarzuela dramática *Doña Inés de Castro*, estrenada en el teatro Lirico, no podía alcanzar un verdadero éxito, habiéndose estrenado en el Español la misma obra de don Luis Vélez de Guevara, refundida por Zeda con el título de *Reinas después de morir*. A pesar de tan gran desventaja, la obra, notablemente arreglada por el señor Cadenas, alcanzó lo que los extranjeros llaman un *suceso de estima*, y no es poco.

El triunfo que la eminente pianista venezolana Teresa Carreño obtuvo ayer en el concierto del teatro Real fue extraordinario. Su agilidad, su maestría, su sentimiento, le colocan al nivel de los primeros pianistas de la época presente.

El teatro íntimo, que funciona en Barcelona, y está dando a conocer notables obras antiguas y modernas ha puesto en escena la hermosa tragedia de Sofocles *Elipe rey*, con un lujo y esplendor en trajes y decoraciones como pocas veces se ha visto en los teatros que no ejecuta las obras por espíritu de empresa, y si por al más alto y puro de servir al arte.

A continuación representó la encantadora comedia de Molière *El casamiento por fuerza*.

¡Hermoso pensamiento es el de este grupo de literatos que así despertan el interés y la admiración por las más bellas obras escénicas de la antigüedad!

E. Rodríguez-Sollá.

Madrid 23 marzo 1903.

## Buenaventura Rodríguez

ABOGADO

COLOSLA, 1, 2.º DE RECHA

DE PROVINCIAS

POR TELEGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 25-10-30.

De Cádiz.-Los marinos.-Marrero.-Sin cobrar

Los despachos de Cádiz dicen que cada vez es mayor el disgusto que reina entre todos los elementos de Marina.

Hay quien no se explica cómo juriscónsultos de tanta nota como el señor Silveira, Maura y otros que forman parte del Gobierno, han podido pasar por las extralimitaciones en que ha incurrido el ministro de Marina, quien ha pisoteado las decisiones del Tribunal Supremo, que sientan jurisprudencia.

Hoy saldrá para Madrid el general Marrero, quien se dice lleva el encargo de sus compañeros del departamento de Cádiz de comunicar a los residentes en la corte lo acordado en la reunión por aquellos celebrada.

Afirmase que las dotaciones de los buques Pelayo, Carlos V y Numancia están sin cobrar la mitad de sus asignaciones correspondientes al mes de febrero.

De Valencia.-Sigue la juerga estudiantil

Los telegramas de Valencia comunican que a última hora de la tarde de ayer se reunieron los estudiantes frente al Gobierno civil, en actitud de protesta.

De allí marcharon al domicilio del concejal señor Maestre, quien en la sesión que el Ayuntamiento celebró anteaer se opuso a pedir la destitución del jefe de policía.

La benemérita acudió con oportunidad, y en forma correcta aconsejó a los escolares que se disolvieran, lo que efectuaron sin protesta y dando vivas a la guardia civil.

Consecuencias de un alboroto

Dicen de Castellón que el escándalo ocurrido el domingo último en la plaza de Toros es posible que tenga consecuencias lamentables.

Se asegura que como presuntos autores del alboroto están arrestados y sumariados siete oficiales de infantería, pertenecientes al regimiento de Cuenca.

RICARDO.

Lo de Peñacastillo

Entrada la guardia civil de esta ciudad por nuestro número de ayer de lo ocurrido en Peñacastillo y del grave estado del herido, una pareja del benemérito instituto salió por la mañana para practicar diligencias y averiguaciones, realizando la captura de cuantos intervinieron en la cuestión.

Por la tarde regresó la pareja, trayendo detenidos a diez individuos de Herrera y Muriedas, llamados Francisco Fernández, Florencio Casuso, Fernando Arroyo, Lorenzo Salines, José Puente, Manuel Llano, José Castanedo, Francisco Cuesta, Emilio Castanedo y Antonio Rio, los cuales ingresaron en la cárcel a disposición del Juzgado.

Por último que, al llegar los detenidos cerca del cuartel, la mala conducta de esos muchachos que tantas veces hemos visto como ejemplos de vergüenza para el pueblo que quiera ser digno y honrado y merecedor de respeto por saber respetar, esa conducta reprensible y bochornosa, se manifestó silbando a los guardias que vanían conduciendo, en cumplimiento de su penoso deber, a unos cuantos delincuentes. Entre los conductores había un hombre que ha herido a otro tan gravemente que se halla a las puertas de la muerte, un presunto homicida, y los inocentes niños silbaban a los guardias.

Si no aprenden más de sus maestros, pueden desde luego suprimirse las escuelas para esos conductores, a quienes la sociedad tendrá que educar de otra manera más práctica.

La Asamblea republicana

POR TELEGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 25-14-30.

Preliminares

Desde antes de las nueve de la mañana los alrededores del Teatro Lirico, donde estaba acordado celebrar las sesiones de la Asamblea republicana, se hallaban llenos de gente esperando que se abriera el local para ocupar sitio.

La fila de gente aumentaba por momentos y a las nueve y media abrieron las puertas del Teatro.

Los grupos se precipitaron a la entrada, pugnando por entrar todos a un tiempo.

Hubo necesidad de recomendar la calma y se verificó la entrada del público con relativa tranquilidad.

El local

El Teatro Lirico estaba adornado con banderas, escudos y gallardetes, presentando bonito golpe de vista.

El salón de butacas se había dedicado a los comisionados de provincia.

Los anfiteatros se destinaban a los republicanos de Madrid.

El lugar correspondiente a la orquesta se hallaba dispuesto para que lo ocuparan los representantes de la prensa.

A poco de haberse abierto las puertas del local, el Teatro estaba completamente lleno.

Los asistentes

Asisten a la Asamblea todos los republicanos significados de Madrid é infinidad de comisiones de provincia.

También se ven entre el público algunas señoras y un sacerdote.

Según los datos suministrados a la prensa, se hallan presentes 93 representantes asambleístas y en Cortes, 67 ídem de periódicos, 60 de casinos, 660 de comités republicanos, 150 de agrupaciones republicano-socialistas, 82 de sociedades obreras, 60 anticlericales, 1.900 representaciones de otras clases y 4.500 representados.

Nótase en la concurrencia gran ansiedad por que principie el acto.

Salmerón

A las diez y cuarto entra en el local el señor Salmerón, quien es recibido con una estrepitosa salva de aplausos.

La presidencia

Ocupa la presidencia el catedrático y conocido republicano señor Morayta, tomando asiento a su derecha los señores Llano y Pensi y Octavio Picón y a la izquierda Fernando Lozano y Chávarri.

La autoridad

Al acto de la Asamblea asiste, en representación de la autoridad, el delegado señor Machero.

Abrese la sesión

Ocupada la presidencia por el señor Morayta, declara éste abierta la sesión, oyéndose varios vivas a la República.

Discurso de apertura

El señor Morayta leyó el discurso de apertura, en el cual da cuenta de los trabajos llevados a cabo por la Comisión organizadora de la Asamblea para llegar al resultado de la reunión de la misma.

Explica todas las entrevistas que se efectuaron y los obstáculos que la comisión encontró en los elementos clericales. Algunos profieren voces contra los frailes.

Dedica un cariñoso recuerdo a los correligionarios fallecidos.

Voto de gracias

Después se acuerda conceder un voto de gracias para la comisión ejecutiva de la Asamblea.

La Mesa

Propónese después la constitución de la Mesa definitiva, eligiéndose los que habían de componerla y ocupando la presidencia el señor Nakens.

La Jefatura

Constituida la Mesa definitiva, pónese a votación una proposición de la Asamblea proponiendo que se proceda al nombramiento de jefe del partido.

Por aclamación lo fue el señor Salmerón. El nombramiento fue recibido con muchos aplausos.

Adhesiones

Por imposibilidad de poderles dar lectura, no se dio cuenta de una infinidad de telegramas de adhesión.

Sólo se leyó uno para dar idea de ellos, dándose por leídos los demás.

El telegrama aludido está fechado en París y firmado por Clemenceau, el cual dirige un afectuoso saludo a los asambleístas, adhiriéndose a la Asamblea.

Dicho despacho fue acogido con una nutrida salva de aplausos.

Su lectura fue oída de pie por toda la concurrencia.

Discurso de Salmerón

Se levanta a hablar el señor Salmerón, y en este momento se promueve en el teatro un gran movimiento.

Una larga y prolongada salva de aplausos saluda al ilustre republicano, que tiene que estar un buen rato esperando a que terminen los aplausos para empezar el discurso.

Empieza dirigiendo un saludo a la concurrencia y explicando el significado de la Asamblea, cuya gran importancia para los republicanos hace resaltar en elocuentes palabras, que son muy aplaudidas.

Se congratula de ver reunida a la gran familia republicana, en la esperanza de que sus aspiraciones y sus ideales van a ser pronto realizados.

Censura duramente a los partidos políticos que por servir a la Monarquía han perdido un gran imperio colonial.

Anatematiza el tratado de París, que ha sido el vari que la desastrosa política colonial de los partidos ha puesto a España.

Ensalza las ideas republicanas como las únicas para la salvación de la patria.

La reunión de la Asamblea debe servir de recuerdo a todo buen republicano y de lazo de unión que a ninguno le es lícito romper.

Dice que hay que demostrar al resto del país que no están equivocados los republicanos al profesar las ideas que califica de salvadoras.

Añade que es necesario é imprescindible que no se rompa la unión que la Asamblea significa, para que se vea que los republicanos pueden realizar lo mucho que hay que hacer por la España que hoy rigen los malos partidos políticos que la gobiernan.

Debe desecharse toda cuestión personal y todo interés pequeño, inspirándose sólo en el interés y el bien de la patria.

Declara que él trabajará con todos sus esfuerzos para la regeneración de España y la defensa de la República, pero que si hay quien dude de sus palabras, está dispuesto a abandonar el lugar para que ha tenido la honra de ser elegido.

Sigue diciendo que hay que abandonar la política de rutina y los sistemas antiguos, siguiendo una política acomodaticia, según lo demandan las circunstancias actuales, pues uno de los primeros deberes de todo gobernante es acomodarse a las circunstancias de lugar y tiempo del país que ha de regir.

(Continúa la sesión.)

RICARDO.

La panza misteriosa

(HISTORIA COMPRIMIDA)

PARENTESISIS

Cuarenta y ocho cartas y treinta y cinco tarjetas postales, dedicadas todas a proporcionarme datos para la historia del Rogui, han llegado a mis manos desde que se publicó el capítulo primero de La panza misteriosa.

Esto me obliga a hacer un paréntesis en la misma (en la historia, no en la panza) para decir a mis amables colaboradores que pienso utilizar algunas de las noticias que me proporcionan, pero no otras muchas, inspiradas seguramente por pasiones que jamás deben mover la pluma de un historiador comenzado.

No está bien comprobado, ni mucho menos, que

las primeras palabras que aprendió a pronunciar nuestro protagonista fueran *Bú y Joménica*, como pretende uno de mis colaboradores, añadiendo que de ellas procede el nombre de *Ba Hamura*, con el que es conocido en Marruecos.

Tempo es verosímil, aunque lo afirmo uno de mis más serios colaboradores, que a la edad de tres años (y endosado a gatas todavía) mamara nuestro héroe todas las cabras de un rancho que se componía de ciento cincuenta de aquellos animalitos, dejando a las crías sin cenar aquella noche.

Documentos fehacientes me autorizan para afirmar que las cabras no eran más que ciento cuarenta y ocho, y que cuando el Rogui realizó aquella hazaña, contaba ya tres años y medio.

En lo de ardar a gatas no están contentes los autores. La mayoría de ellos se inclina a creer que nunca anduvo en esa forma nuestro biografiado, sino que, mientras no pudo sostener sobre las dos extremidades inferiores, se limitó a rotar sobre la superficie de la tierra como un cilindro automático.

Otros mil errores é inexactitudes podría señalar en la copiosa correspondencia con que me han honrado los enemigos del Rogui; pero bastan los apuntados para que quede justificada la escrupulosa selección a que me propongo someter los datos recibidos.

El primero de los deberes de un historiador es la imparcialidad, y cierto este paréntesis prometiéndolo no prescindir jamás de ella.

Stone.

(Concluirá)

HOMENAJE AL TALENTO

Según las adhesiones al homenaje a Moncédiz Pelayo y a Pereda.

Ha aquí una continuación de la lista de suscripciones enviada de Cádiz por los entusiastas montañeses don Manuel Calderón y don Germán G. Tánago:

Pis. Cts.

- Don Carlos Muela, 0'25; don Primitivo Revilla, 1; don Plácido Revilla, 0'25; don Fidel Pérez, 0'50; don Antonio Ceballos, 0'25; don Amalio Maté, 0'25; don José González, 0'25; don Onofre Bueno, 0'25; don Fernando Lista, 0'25; don Pedro Gómez Saiz, 0'25; don Hipólito Morante, 1; don Vicente Priante, 1; don Agapito Diego, 0'50; don Jesús Rodríguez, 0'25; don Gabriel Barón, 1; don Antonio Fernández, 0'75; don José Ocho Sánchez, 0'25; don Ignacio de la Torre, 1; don Antonio Sáinz, 0'25; don Bernardo Renero, 0'50; don Florencio Fernández, 0'25; don Eustasio Gutiérrez, 0'25; don Ireneo Renero, 0'25; don Fernando de Quevedo, 1; don Joaquín Campillo, 0'25; don Manuel Noriega, 0'25; don Mateo Toca, 0'25; don Angel Maestro, 0'25; don Gabina Hidalgo, 1; don Gregorio Rojo, 0'25; don Federico García, 1; don Eleuterio Pasqua, 0'50; don Luis Díaz, 0'25; don Salustiano Escandón, 1; don Emilio Sánchez, 0'50; don Manuel Escandón, 0'25; don Estefanía Escandón, 0'25; don Francisco García, 1; don Fidel García, 0'25; don Ramiro García, 0'25; don Bernardino Gutiérrez, 0'75; don Ernesto Vidal, 0'25; don Teodoro Sánchez, 1; don Jesús Palencia, 0'25; don Jesús Rubin Sánchez, 1; don Juan M. Morante Díaz, 0'25; don Manuel Obeso Noriega, 0'25; don Fernando González, 1; don Fernando González, 0'50; don Eustaquio González, 0'50; don Cayetano Gómez, 1; don José Calderón, 0'50; don Francisco García, 1; don Juan Manuel Vélaz, 0'25; don José del Villar, 1; don Gabino Martínez, 1; don Manuel Fernández, 0'50; don Juan Bautista Crespo, 1; don Antonio Somano, 0'50; don Amalio Bada, 0'50; don Francisco Alonso Díaz, 0'50; don Indalecio González, 0'25; don José María Moya, 0'25. Total..... 33 50
- Suma lo recaudado hasta ayer..... 1.800 25
- Total pesetas..... 1.902 75

LA TUBERCULOSIS

En *La Petite Gironda* de anteaer martes encontramos una importante conclusión sobre la tuberculosis pulmonar, presentada a la Academia de París por el doctor Ferné.

Dicho doctor ha estudiado con detenimiento la manifestación patológica de una especie de tumor é inflamación más bien, que los clínicos designan con el nombre de *adopsipatia aciliar* en el diagnóstico de la tuberculosis pulmonar.

Resultado del trabajo de dicho señor que esa manifestación patológica puede, en efecto, en aquellos individuos en que se caracteriza rápidamente, permitir la sospecha, casi certeza, de la presencia de la tuberculosis pulmonar, aunque los otros síntomas generales de esta terrible enfermedad sean en el individuo poco marcadas.

Relaciones hispanoamericanas

El señor Silveira y el ministro de Estado manifestaron al señor Rodríguez San Pedro, en recientes conferencias con ellos celebradas, para tratar de asuntos relacionados con América, que el Gobierno está haciendo las gestiones indispensables con el fin de dar las mayores garantías a la propiedad intelectual en todas las naciones donde se habla el idioma español y preparar la celebración de tratados con aquellas que no los tenemos.

Se ha recomendado a los representantes diplomáticos y conserales de España en América, que seunquen en cuanto sea posible a los delegados de la Unión Iberoamericana allí y procuran fomentar con eficacia toda clase de relaciones, pero muy especialmente las comerciales, entre aquellos pueblos y la antigua madre patria.

El ministro de Estado ha transmitido de real orden al presidente de dicha Sociedad un despacho del encargado de negocios de España en la Habana, encareciendo la importancia de establecer en aquella capital un Centro correspondiente de la Unión Iberoamericana y exponiendo que el proyecto lo secundan los representantes hispanoamericanos acreditados en Cuba. La indicada real orden ha sido contestada por el señor Rodríguez San Pedro, manifestando que la Sociedad que preside está realizando cuanto es preciso para el establecimiento del referido Centro delegado en la Habana, esperando que esto no tardará en ser un hecho.

Muy en breve presentará la Junta directiva de la república Sociedad, el Mensaje al Rey, de que ya dimos cuenta, suplicándole patrocinase el proyecto de reformar y ampliar las enseñanzas de la Universidad de Salamanca, para convertirla en CENTRO HISPANOAMERICANO DE ESTUDIOS SUPERIORES, organizado de modo que pueda expedir títulos cuya validez sea reconocida en todos los estados iberoamericanos.

Audiencia

Anteaer tuvo lugar el juicio oral de la causa precedente del Juzgado de Santaña seguida contra Benigno Cobo Figueras, porque el día 19 del año último, por no haber entregado la vecina de San Vitorés, Benigna Coterón, ciertas cantidades que su hijo político, el Benigno, le debía, la amenaza y al interponerse para evitarlo Mariano Gago, le tiró un golpe, que pudo evitar, pero que al-

canzó a María Sánchez, causándole lesiones que necesitó por 15 días de asistencia médica. El señor P. Beal, en sus conclusiones de autos, calificó los hechos de un delito de los menos graves y de una falta no penal, de autor, sin circunstancias, al procesado, para quien pidió la pena de dos meses y un día de arresto mayor y 30 pesetas de indemnización.

La defensa del procesado, que en sus conclusiones provisionales tenía solicitada la absolución de su defendido por falta de participación en el hecho, en el acto del juicio, y en vista de las pruebas en él practicadas, modificó su patrocinio en autor del hecho, persiguiendo su pena en su favor la extenuación a 4 del artículo 8.º, y en su favor la atenuación a 4 del 9.º, pidiendo, por tanto, su absolción, ó, en el peor de los casos, la imposición de un mes y un día de arresto mayor.

También tuvo lugar el precedente del mismo Juzgado, seguido contra Alfredo Ferrollera Rue, porque el 12 de octubre último, por resentimiento que tenía con Nicolás Escario, ambos confinados en el penal de Santaña, agredió á éste con una cuchilla y le causó heridas que curaron a los 12 días.

El señor Fiscal calificó los hechos de un delito de lesiones menos graves y de autor al procesado con la circunstancia agravante de reincidencia, y para quien pidió la pena de seis meses de arresto mayor y 24 pesetas de indemnización, con cuyas conclusiones se conformó la defensa del procesado.

Igualmente se verificó el juicio oral de la causa precedente del Juzgado de instrucción de Torrelavega, seguida contra Feliciano Aguilera García acusado de haber tenido unas palabras con Aurelio Alcaz y dándole de bofetadas le produjo una lesión que curó a los 9 días.

El Ministerio fiscal calificó los hechos de un delito de lesiones menos graves y de autor, sin circunstancias, al procesado y para quien pidió la pena de 2 meses y un día de arresto mayor y 18 pesetas de indemnización.

La defensa del procesado, que en sus conclusiones provisionales estaba conforme con las establecidas por el Ministerio fiscal, en el acto de la vista las modificó manifestando que los hechos eran constitutivos de una falta y que procedía su absolción, y caso de estimarse como delito se apreciarse la circunstancia atenuante 7.ª del artículo 9.º, y en el peor de los casos se le impondría la pena de un mes y un día de arresto mayor.

En causa precedente del Juzgado de instrucción de Santaña, seguida contra Ezequiel Pardo Herrera por amenazas, se ha dictado sentencia absolviendo al procesado por falta de acusación.

Lucía Rumayor, procesada por el Juzgado de esta capital por hurto de dos cuadros en la iglesia de los P.P. Jesuitas, ha sido condenada en sentencia dictada por conformidad de las partes, a la pena de dos meses y un día de arresto mayor con abono de la prisión provisional sufrida.



El oculista VIÑA LOMBA ha trasladado su consulta a la calle de Daoz y Velarde, número 5, 1.º, frente a la estación del tranvía de Pombó, de diez a dos y de tres a cinco.

Dr. Corpas Castanedo, oculista

San Francisco, 13  
Consultas de diez a una mañana y gratis de ocho a nueve.

Por la guardia civil del puesto de Beranga han sido detenidos 7 individuos por haber amenazado de muerte a don José del Pital.

Fueron puestos a disposición del Juez municipal de Solórzano.

Como presunto autor del incendio de un monte propiedad de don Marcelino Peña Crespo, ha sido detenido por la benemérita de Beranga y puesto a disposición del Juzgado de Solórzano, el individuo Dámaso Corea Alvarez.

El día 19 del corriente y en el barrio conocido por «La casa de Tablas» (Valle de Soba) se suscitó reyerta entre varios vecinos de la Cistierna, resultando uno de ellos llamado Primitivo Trápaga, con una herida de navaja en la pierna.

Como autor de la herida fue detenido un convecino del agredido llamado Pedro Quintana, a quien, juntamente con la navaja que se le ocupó en el acto de la detención, fue puesto a disposición del Juzgado municipal de Ramales.

A disposición del Juzgado municipal de Ampuero ha sido puesto el vecino de dicha villa José Herranz Gutiérrez, como autor de varias heridas ocasionadas con piedra a su convecino Carlos Escabajillo, en la noche del día 22 del corriente.

La guardia civil de Santillana participa haberse declarado un incendio en el monte llamado de Fontibre y sitio conocido por *La Escalera*, perteneciente a San Pedro de Rudagüera, quemándose una hectárea de terreno.

Las pérdidas se calculan en 300 pesetas. El incendio, según todos los indicios, se propagó de una finca inmediata, donde estaban quemando varios despojos.

Vacante

Se halla vacante la plaza de cabo de mar de segunda clase del puesto del Astillero.

Los que deseen aspirar a ella, presentarán sus solicitudes debidamente documentadas, antes del 23 del próximo abril.

En el pueblo de Colindres y por la guardia civil de Laredo ha sido detenido el joven de 12 años Eusebio Vilar Buco, como presunto autor del incendio de un monte de castaños y rozo, propiedad del vecino don Claudio Pedrosa.

Las pérdidas ocasionadas por el incendio se calculan en unas 50 pesetas.

Se halla vacante la plaza de médico titular del Ayuntamiento de Santurde de Reinos, dotada con el haber anual de 499 pesetas y con la obligación de la asistencia a las familias pobres del distrito.

En el pueblo de Bustillo y entre los vecinos José García Fernández y Donato González López se suscitó anteaer una reyerta, de la cual salió el dujo su convecino con una navaja.

La guardia civil de Rocón de los Molinos detuvo al agresor José García y le puso a disposición del Juzgado municipal de Valderredible.

Don Indalecio Leiva, nombrado maestro de la escuela de Setién, ha participado haberse posesionado de su cargo.

La Alcaldía de Santurde de Toranzo anuncia la subasta de los arbitrios sobre puestos públicos y transacciones de ganado que se verifiquen en las próximas ferias de abril.

Por los agentes de vigilancia fue detenido ayer y encaerado en la Prisión, un individuo de unos 28 años, que se dice natural de San Lucar de Barrameda, por indocumentado y sospechoso.

A causa del fuerte viento que reinó ayer, se desprendió un trozo del marco del mirador de, por fortuna ocasionara desgracia alguna.

lle de Lope de Vega, que fue sofocado enseguida por bomberos municipales.

Casa de Socorro

En la Casa de Socorro fueron curadas ayer las siguientes personas:

Fernando Monte, vecino del inmediato lugar de Monte, que a consecuencia de haberse caído un sincipio se produjo en la caída una herida contusa en la región occipital.

Donato Pérez, de 7 años de edad, que tuvo la desgracia de caerse y producirse una herida contusa en la rodilla derecha.

Rafino Aramburu, a quien hubo necesidad de extraerle un trozo de aguja que se introdujo en la parte anterior del torax.

Moaceto Ortega, de una hemorragia por la nariz.

Noticias militares

Por real orden de 23 del corriente se ha dispuesto que el teniente coronel de infantería don Germán Valcárcel del Castillo, excedente en la sexta región, pase a prestar sus servicios en el regimiento de reserva de Santander número 85.

El capitán don Antonio del Río Carvera ha sido trasladado del regimiento de reserva de Huesca número 103, y en comisión en el batallón de Canarias número 6, al regimiento de Andalucía número 52.

El segundo teniente don Emilio Villegas Buzano ha sido trasladado del regimiento de Canarias número 1, al de Andalucía número 52.

El primer teniente de la escala de reserva don José Paz Poite, del regimiento de Reserva de Santander, se ha dispuesto pase a desempeñar el cargo de segundo ayudante de Estado Mayor de la plaza de Pamplona.

Con arreglo a ley de 24 de diciembre de 1902, han sido ascendidos a primer teniente los segundos de carabineros don José García del Valle y don Fermín Ruiz Córdoba, quedando afectos para el pago de sus haberes a las Comandancias de que hoy lo están.

De real orden, fecha 21 del corriente, se ha desestimado la instancia promovida por don Pedro Saiz Toca, vecino de Mogro, en solicitud de que se declare excedente de cupo a su hijo Isidro Saiz Diestro.

Se ha desestimado la instancia promovida en solicitud de que se conceda autorización para reanudar el servicio militar activo al recluta José Cobo Pérez, natural de Piélagos, en esta provincia.

Por real orden circular se ha concedido a los aspirantes a ingreso en las Academias militares que fueron aprobados en el año 1901 en los exámenes verificados en las Academias de Infantería, Caballería y Administración militar, presentarse nuevamente a examen si desean mejorar las notas que obtuvieron.

Tribunal de honor

Según ayer se nos dijo, los tenientes de la guardia civil de la Comandancia de Santander se han reunido en tribunal de honor para juzgar actos de uno de sus compañeros.

La torre de la Catedral

Ayer, durante la solemnidad que se celebraba en la Catedral por la mañana, cayó por dentro de la torre una piedra que causó la alarma de cuantos se hallaban en el coro alto, que fueron los que percibieron el ruido.

El organista, los cantores y los profesores de la capilla, naturalmente alarmados, se pusieron en salvo por sí acaso.

Poco después, avisado el arquitecto señor Rubcoba, recorrió las secciones de la torre y estuvo en el coro acompañado del cañón señor Camporredondo.

No hacemos comentarios por si se nos dice que la piedra que alarmó justamente a la capilla estaba influida por «odios sectarios».

Habiendo presentado su dimisión del cargo de Director-gerente de la Compañía Vasco-Cantábrica de Navegación el señor don Adolfo Pardo, el Consejo de Administración de dicha Compañía, en virtud de las facultades que le concede el artículo 32 de sus Estatutos, ha acordado nombrar para este puesto al inspector de la misma, capitán de la marina mercante, don Fernando Pereda.

Aguas y Montes

Nos dicen de Mollado que las obras que en aquel término realiza don Juan Fernández del Castillo, en terreno donde existían algunos árboles, para aprovechamiento de un salto de agua y a los que se contra la denuncia de que se dio cuenta, se efectuó con denuncia de la autoridad y previo pago del terreno y de los árboles.

La concesión del terreno lo hizo aquel Ayuntamiento, según también a nos dice, fundándose en una sentencia del Tribunal Supremo.

Según el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra de 24 del actual, se ha concedido el empleo de primeros tenientes de carabineros a don José García Valle a don Fermín Ruiz y Córdoba, con la efectividad de 26 de junio de 1898 y 21 de marzo de 1901,

han tenido la desgracia de perder para siempre a su hijo César, que subió al cielo ayer a la temprana edad de ocho meses.

UN HERIDO

A las dos y media de la mañana de hoy y acompañado de un sereno, se presentó en el Principal un hombre llamado Nicanor Hoyuela, conduciendo sobre la espalda a un herido.

Por disposición del jefe señor Feijó volvió nuevamente a cargarle a cuestas y le condujo a la Casa de Socorro, donde se le apreció una herida en la espalda, de arma blanca, al parecer, de carácter grave.

Según después pudo averiguarse por las referencias de los serenos, de un dependiente del resguardo y de un amigo del herido, que fue también a la Casa de Socorro, había ocurrido en el alto de la Alameda Segunda una pendencia, de resultados de la cual debió ser agredido más tarde el lesionado.

Este se llama Rogelio Pozas y es conocido entre sus compañeros por el Moreno. No sabía quien le había herido, ni apenas daba razón de sí. Se quejaba mucho y pedía agua.

Los serenos le habían hallado sobre uno de los bancos del hemisferio de la Alameda Segunda, casi sin conocimiento, y para llevarle a la Casa de Socorro reclamaron el auxilio de Nicanor Hoyuela que casualmente pasaba, el cual se ha hecho socorridor a una recompensa por su humanitario servicio, pues él solo trajo al herido, cargándole a sus espaldas toda la enorme distancia que queda dicha.

Respecto a cómo se realizó la agitación no pudo ponerse en claro. Hoy creemos que lo hará el Juzgado con la ayuda de la policía.

El herido, en estado grave, ocupó una de las camas de la Casa de Socorro, esperando allí la llegada del Juzgado de instrucción, que llegó a las cuatro de la madrugada.

El herido, después de prestar decaída acción, fue trasladado en una camilla al hospital de San Rafael.

Médicos de baños

En el concurso celebrado en la anterior semana para la provisión de varias plazas de médicos de baños medicinales se ha designado para Molinar de Carranza a don Manuel Morales, para Solares y Outeda, respectivamente, a nuestros antiguos amigos don Arturo Alvarez Baylla y don Anselmo Bonilla, y a don Luciano Courel para el de La Hermita.

En los demás bañaderos seguirán los directores médicos de años anteriores.

Movimiento marítimo

DIA 25

Buques entrados

Vapor Melitón González, de Gijón, con carga general.

Vapor Mércio, de Llanes, con carga general.

Buques salidos

Vapor La Caruja, para Gijón, con carga general.

Vapor Advance, para Rotterdam, con mineral.

Dolores de muelas evitados siempre Lior del Polo, el único eficaz higiénico verdad.

Éxito seguro

Las indigestiones, dispepsias, dolor de estómago, diarreas y disenterias, en niños y adultos, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Estará en Santander los días 27 y 28 de marzo, y recibirá solamente de 11 a 6, en el Hotel Europa, el médico especialista para tratamiento y curación de hernias (quebraduras), deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies. (Véase 4.ª plana.)

Publicaciones

«Por el Mundo»

Hemos recibido los números 1 y 2 de esta interesante publicación quincenal, que seguramente ha de tener gran aceptación por lo útil y económica.

Cada número contiene quince preciosísimas vistas, del tamaño de una postal, de lo más saliente de la población a que está dedicado.

Los dos primeros números lo son a Alicante y Barcelona. El próximo lo será a Murcia.

Es un buen sistema de conocer todo lo más saliente que existe en España en monumentos, paisajes y curiosidades, cuyos fotogramas están esmeradamente ejecutados.

Para academia, escuela u oficinas, se alquilan quince locales en la calle de la Compañía, número 6. Informarán en la droguería de la Plaza de las Escuelas.

El arquitecto Leiva Casalle ha trasladado su habitación y estudio a la calle de Castelar Puertochico, Hotel L.—Teléfono número 213.

Compañía Hamburguesa Sud Americana para Montevideo y Buenos Aires saldrá de Bilbao el 4 de abril próximo el magnífico vapor Corrientes. Para informes de carga y pasaje los señores Edmundo Couto y Compañía, Muelle, número 34. Teléfono 207.

A. HONTAÑÓN

MÉDICO

Oftalmólogo y servicios profesionales, Velasco, 7, 3.ª CONSULTA DE 11 A 21

VERANO DE 1903

Viuda de Luis Gutiérrez

Participa a su clientela que ha recibido las más altas y últimas novedades en sastrería para la próxima temporada.

En breve llegarán los últimos modelos de trajes para niños.

La Batalla.—Atrazanas, 4

Restaurant EL CANTÁBRICO DE PEDRO GÓMEZ FERNÁNDEZ

HERNÁN OORTES (PLAZA NUEVA)

Palacio del Sr. García Macho, teléfono 200

Cocina francesa y española Servicio a la carta

COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES

Plato del día: Entrecot a la bordalesa.

ÚLTIMA HORA

(Recibidos a las 3:45)

Madrid 26—1:30.

CRISIS

Dimisión de Villaverde

Ayer cuando el señor Villaverde despachó con el Rey, éste le indicó que vería gustosísimo la aprobación de los aumentos de gastos en los presupuestos de Guerra y Marina, por las necesidades y atenciones precisas de ellos.

Villaverde se retiró, conferenciando después con Silveira.

Ayer por la tarde Villaverde envió a Silveira su dimisión, escrita, con carácter de irrevocable.

Esta mañana Silveira y Dato visitaron a Villaverde y éste mantuvo la dimisión.

Silveira despachó hoy con el Rey y le enteró de lo ocurrido.

Silveira se dirigió a su despacho oficial de la Presidencia, negándose a recibir visitas.

A las tres de la tarde se reunió el Consejo, faltando el ministro de Hacienda.

Silveira explicó todo lo ocurrido al Gobierno, y se decidió hablar a por teléfono con Villaverde, invitándole a concurrir al Consejo.

Villaverde se negó y siguió el Consejo. Terminado éste, Silveira marchó a Palacio, informando al Rey de que la dimisión de Villaverde era irrevocable.

Indicó para sustituirle al señor Rodríguez Sampedro, firmándose el decreto seguidamente.

A las nueve de la noche prestó Rodríguez Sampedro juramento, con la fórmula de costumbre.

Nota oficiosa

La nota oficiosa del Consejo dice que el señor Silveira dio cuenta de la dimisión de Villaverde, fundada en el quebranto de su salud por exceso de trabajo.

Manifestó que Villaverde le había encargado de comunicarlo al Rey y al Consejo.

Añadió que del estudio de los presupuestos de Guerra, Marina y Obras públicas que se le habían enviado últimamente, deducía que la política de nivelación no se mantenía con la severidad que Villaverde estimaba indispensable, y que la reorganización de los servicios no correspondía tampoco a lo que juzgaba necesario.

Que esta diferencia de criterio le aconsejaba un mayor esfuerzo en una obra que no se acomodaba a sus propósitos, por lo cual abandonaba su departamento para dedicarse al restablecimiento de su salud, prestando su decidido apoyo a la política del Gobierno, ofreciendo a su sucesor los trabajos que tenía hechos.

Que el señor Silveira hizo esfuerzos para hacerle desistir, proponiéndole, añade, varias soluciones, manifestando que Villaverde no aceptaba ninguna.

El señor Silveira se extendió en otras consideraciones.

Se examinó el presupuesto de Gobernación, que implica una considerable reducción administrativa en la central y de otros gastos, mediante la reorganización de los servicios, dedicándose considerable recursos al servicio de Correos y Telégrafos, que se discutirán detenidamente, pero que en ningún caso se determinará por definitivo un aumento, sobre el total del presupuesto vigente, de la cantidad de 2.800.000 pesetas, compensándolo con el aumento de los servicios de Correos y Telégrafos.

Se examinó el presupuesto de Marina, en los mismos términos.

Sánchez Toca hizo observaciones, acordándose un aumento de 10.826.000 pesetas.

Dijo Toca que, lejos de representar dicha cifra un aumento de gastos, es una rectificación de ficciones económicas.

Se ocupó, además, de exponer el plan de reorganización de los servicios de la Armada.

A Madrid

De Vigo salió para Madrid el Capitán del puerto.

Temporal

En Gijón se desarrolló un furioso huracán.

Los barcos tuvieron que refugiarse, ocurriendo varias desgracias.

Las olas arrebataron a tres personas que se hallaban en los muelles y que se ahogaron.

Festejos

En San Sebastián se organizan para el verano grandes y lucidos festejos.

Una orden de Guerra

El Gobierno militar de Coruña recibió una disposición de Guerra para adquirir la isla Salvora, situada frente a Riveira.

En el vecindario ha causado regocijo, pues los ingleses se proponían adquirir para establecer una estación carbonífera.

Toros

Se celebró hoy una novillada con ganado de Carreros, que resultó regular.

Regaterín, Cocherito y Masanzanito, trabajadores, aunque el viento y la lluvia les deslucían algo el trabajo.

El Congreso de Medicina

El Rey presidirá la inauguración del Congreso de Medicina.

Se preparan numerosos festejos para obsequiar a los congresistas.

Listo

Dicen de Ferrol que se halla listo el Marín de Molina.

Temporal.—Huelga

También dicen del mismo punto que reina un furioso temporal.

Se halla paralizada la pesca y muchos barcos entran de arribada.

Los que se hallan surtos en el puerto se han visto obligados a reforzar las amarras.

Amenaza una huelga de sastres que piden ocho horas de jornada.

Moneda falsa

Comunican de Murcia que se ha descubierto una fábrica de moneda falsa.

Circulan con profusión duros y pesetas falsas, siendo difícil el distinguirlos de los legítimos, pues están bastante mejor hechos que los sevillanos.

En Cartagena han sido detenidos cinco individuos que se dedicaban a expenderlos.

La fábrica está situada en Alguazas. Se ha detenido a tres individuos más que trabajaban día y noche.

Cítese que el negocio tiene extensas ramificaciones.

Huracán

Reina un furioso huracán.

Han sido derribados muchos faroles, arrancadas las chimeneas y aleros de los tejados.

No han ocurrido desgracias.

Un antizollista

Según dicen de Cádiz el Gobernador civil ha ordenado recoger la obra póstuma de Zola Verdad y otras varias del ilustre escritor.

Marenoo

El general Marenoo marchó a Madrid a conferenciar con el señor Sánchez Toca después de haberse reunido todos los marinos.

Según sin cursar varias instancias de capitanes de puertos.

Protestas

La prensa de Tenerife rechaza y protesta contra la ligereza con que se acogen las noticias contrarias al patriotismo de los canarios.

Se han dirigido a la Asociación de la Prensa protestando de que se diga que están en mejores relaciones con los ingleses que con los españoles.

Estas relaciones obsecan al comercio de exportación a Inglaterra, que se eleva a 15 millones, pero que son compatibles dichas relaciones con el patriotismo.

Los obreros han presentado a las autoridades una queja, que ha pasado a los tribunales.

Más de Villaverde

Con Villaverde ha dimitido también el subsecretario señor Besada.

Villaverde ha manifestado que el Gobierno conservador oij en el Consejo de 10 de diciembre que estaba dispuesto a seguir una política de nivelación, destinando los sobrantes a la consolidación de las Deudas y a los alcances de otras atenciones.

Ahora observo que cuatro presupuestos parciales exceden de un aumento de 50 millones, y respetando el pensamiento de mis compañeros, pero conservando mis convicciones, presento mi dimisión irrevocable.

Como ministro de Hacienda, creo tener derecho a decir lo que puede gastarse y examinar el presupuesto para justificar su inversión.

Así se hubiera evitado el conflicto, como el de las pagas del personal de la Armada.

Añade que prestará su apoyo al Gobierno.

La Epoca dice que, a pesar de retirarse Villaverde del Gobierno, éste no abandonará la política de nivelación y cree que el nuevo ministro examinará detenidamente los aumentos y obligará a reducirlos.

Añade La Epoca que se reciben con justicia numerosas peticiones de créditos justificadas para la reparación de templos, que no pueden atenderse por faltar créditos.

Culpa de ello a Montilla, que invirtió el crédito de 600.000 pesetas que había para estos gastos en otras atenciones.

Dice que debe exigirse a dicho ministro responsabilidad.

Añade que los Gobiernos liberales disponen de créditos que corresponden a Gobiernos conservadores.

También La Epoca acoge el rumor de que la salida de Villaverde no la ha provocado sólo la cuestión de los presupuestos sino la electoral.

Los vitalicios

El Gobierno no proveerá las senadurías vitalicias hasta después de las elecciones.

Los republicanos

Varios republicanos proponen la celebración de un mitin de fraternidad republicana para festejar a los delegados de provincias que han venido a la Asamblea, que lo presida Salmerón, invitando a significados representantes.

Recogida de papeles

A las cinco de la tarde recogían sus papeles del ministerio los señores Villaverde y Besada.

Un incendio

En Huelva ha ardió la Comandancia de Marina.

Se inició el fuego en una droguería situada en el piso bajo.

Se ha salvado poco del archivo. El edificio quedó reducido a cenizas.

Los oficiales de la Comandancia trabajaron en la extinción.

Madrid 26—2:45.

Los republicanos

En Barcelona se ha celebrado un mitin de fraternidad republicana, pronunciándose varios discursos abogando por la unión de los republicanos bajo la jefatura de Salmerón.

Una barbaridad

Dicen de Gerona que un sacerdote atropelló en medio de la calle a una mujer embarazada, derribándola al suelo y pateándola.

Después huyó. Se le busca con gran actividad.

Los regionalistas catalanes

Se ha celebrado una reunión en Barcelona de la Liga regionalista, que ha dado como fruto la ruptura de los catalanistas con motivo de la candidatura para diputados a Cortes.

Rusiñol proponía la candidatura liberal y Domenech defendía la ultramontana.

Se libró una verdadera batalla y Rusiñol dimitió la presidencia, marchándose a Niza y diciendo que no quiere saber más de la vida del catalanismo.

De la crisis

He hablado con varios ministros respecto a la crisis, y me han dicho que no la supieron con seguridad hasta el mediodía de hoy.

El señor Maura se lamentaba de la retirada del señor Villaverde, considerándole necesario para mantener el prestigio y la seriedad de la política económica del Gobierno.

Los demás ministros se alegraban pero les contrariaba el nombramiento del señor Sampedro.

Este se muestra acomodaticio.

Más del Consejo

Además de lo que dice la nota oficiosa, en el Consejo se aprobaron los presupuestos de Guerra, Marina, Obras Públicas y Gobernación con los aumentos propuestos por los ministros.

El señor Villaverde está furioso y dice que le volvieron la espalda todos sus compañeros incluso el señor Silveira.

También se acordó en el Consejo que se lleve hoy a la firma del Rey el decreto de disolución de Cortes y convocando a elecciones para el 16 de abril.

Mañana viernes lo publicará la Gaceta.

Aumentos

El total de los aumentos aceptados por el Consejo en los presupuestos es de 25 millones de pesetas.

Boda

En Córdoba se verificó la boda de Lagartijo con la joven Angustias Sánchez, siendo padrinos Guerrita y su esposa.

Se celebró con gran esplendor. En las calles fueron vitoreados por miles de personas.

De Marruecos

Dicen de Melilla que en la kábila de los Beninuyages, partidaria del Reguí, fueron asaltados tres comerciantes hebreos, robándoseles las caballerías y mercancías.

Los kábilas fronterizas continúan sus preparativos.

Se ha leído una carta del Sultán, anunciándole la salida y ordenándole que apresen al Reguí, cuyas señas les da.

El Amrani se propone marchar a Tetuán a batir a los rebeldes.

De Tánger dicen que la actitud de los Benideres es más hostil y se necesitan tropas para restablecer la normalidad.

En virtud de una denuncia, los askaris de la guarnición de Tánger penetraron en la fábrica de tabacos propiedad de un súbdito inglés, por creer que ocultaba armas, y no encontraron nada.

Los ingleses se han quejado. Esta noche marchan los askaris a la Cuesta Colorada, a cinco horas de Tánger, donde se dice que el bandido Raurali robó varias cajas de dinero.

RIORDO.

DE BILBAO

DE NUESTRO CORRESPONSAL

Bilbao 26—2:10.

Novillada

La novillada celebrada hoy en esta plaza, resultó excelente.

El ganado de Taberno resultó bravo, a excepción del cuarto, que fue fogueado. Caballos, nueve.

El Llavertino cumplió en el primero y estuvo desgraciado en el cuarto.

Agudalimpia estuvo superior, siendo ovacionado.

Manuel Calderón mató sus dos toros de dos estoqueadas, de las que doblaron los biuchos sin necesidad de puntilla.

El distro fue sacado en hombros de la plaza.

CORRESPONSAL.

«LA BELLEZA TRIUNFA!»



Ya sea cuando se desea cautivar algún corazón ó tratándose de abrirse paso en la lucha por la vida, el Rostro Bello tiene más influencia que el que no lo es. La mayoría de las damas carecen de cutis lozano debido a que tienen su digestión imperfecta. El Remedio del Doctor Munyon para la Dispepsia vitaliza el Estómago e imparte vitalidad al organismo entero. Pone en condiciones de tomar lo que agrada, todo lo que gusta y cuanto uno quiere. Corrige el Estreñimiento, enriquece la Sangre y da frescura y juventud al Cutis. Si se siente nervioso y no duerme usted, tome el Remedio del Doctor Munyon para la Dispepsia. Cura la nerviosidad, hace disfrutar de sueño tranquilo y al despertar se sentirá una fuerte, vigoroso y con apetito.—Precio, ptas. 1'75.

Si desea un Cutis Suave como la felpa, sin Barros y sin defectos, úsese el Jabón del Ave-llo de la Bruja del Dr. Munyon.—Mejora cualquier compleción, por bella que sea.—Precio, ptas. 2.

Si se siente enfermo, escriba usted al Doctor Munyon, núm. 10 1.505 Arch St., Filadelfia, (Pa. U. S. de A.) El dirá a usted sin demora ni gasto alguno el medio eficaz de restablecerse.

57 Remedios para 57 Enfermedades distintas, casi todos ellas a ptas. 1'75. (Formulas publicadas en periódicos profesionales y políticos de España.)

Depósitos en Santander: V. Villafranca y Calvo, Cabilas y C.ª y en todas las perfumerías y droguerías más acreditadas del mundo.

Café Cántabro

Dr. Arthur. Recreativos veladas todas las noches a las nueve.

Vacuna fresca

contra la viruela y suero antidiftérico del Laboratorio Ferrán de Barcelona.—Único depósito para la venta en Santander, Farmacia Moderna y droguería de W. Carredano, Méndez Núñez, 2.

Bodega Riojana

Vinos tintos de la Sociedad Vinicola Bodegas Riojanas

GENICERO (RIOJA)

Rioja Medoc (1895), 18 pesetas docena de botellas con casco Rioja Medoc (1897), 12 idem con idem. Rioja fina demersa, 5 pesetas idem sin idem. Servicio a domicilio.—Depósito para la venta al por mayor y exportación, Muelle, 31; teléfono número 44

Vida Tranquila.

Vivir en constante alarma no es vivir. El que no puede comer sin sentir incomodidad, indigestión, agruras, dolores, jaquecas, displicencia, etc., no es hombre libre, sino un esclavo de su estómago. Las



displicencia, etc., no es hombre libre, sino un esclavo de su estómago. Las

Pastillas

del Dr. Richards

convierten el estómago de tirano en sirviente.

Esta es la medicina que cura el estómago sin gastarlo. Los esclavos de la dispepsia pueden emanciparse tomando las Pastillas del Dr. Richards,

que se fabrican en Nueva York y se venden en todas las boticas y droguerías.

¡Digerir es vivir!

DR. RICHARDS DISPENSARIA TABLET ASSOCIATES, NEW YORK.

8 100

La Gran Bretaña

Grandes almacenes de camas y de toda clase de muebles y tapicería de la Viuda é hijos de Manuel Mata.

Compañía, 22.—Teléfono 233

Este establecimiento, el más antiguo y acreditado en su clase, tiene un inmenso surtido en camas, colchones de muelles y lana, silleros de todas clases y muebles variados y finos.

Juegos de alcoba desde 45 pesetas, comedores despachos, salas, gabinetes, etc.

Precios de suscripción y de los anuncios

Table with columns for 'SUSCRIPCION' and 'ANUNCIOS'. Rows include 'trimestre, en la capital', 'fuera de la capital', and 'Extranjero, un año'.

Table with columns for 'ANUNCIOS'. Rows include 'En 1.ª plana, la línea (cuarto 8)', 'En 2.ª id.', 'En 3.ª id.', 'En 4.ª id.', and 'Reclamos y comunicados'.

Table with columns for 'ESQUELAS DE DEFUNCION'. Rows include 'En 1.ª plana', 'En 2.ª id.', 'En 3.ª id.', 'En 4.ª id.', and 'A una columna'.

En la Administración, planta baja de la casa número 8 de la calle de la Compañía, y en el Centro de suscripciones de Santiago Ovejas, Plaza Vieja, tienda de objetos de escritorio, y en la Librería General, Correo, 10.

Número suelto, 5 céntimos.—Número atrasado, del año, 25, y de años anteriores, 1 peseta.—Pago adelantado.—Cada anuncio tiene 10 céntimos de recargo por timbre

SERVICIOS PÚBLICOS

CORREOS

De Madrid.—Llega á la Administración á las 11'20 de la mañana. Sale de la Administración á las 2'45 de la tarde.

Recepción de certificados, valores declarados y objetos asegurados: de 8 á 12 mañana; 12'25 á 1'15 tarde y 5'30 á 5 tarde.

Admite viajeros para Solares, con cambio de tren en Orejo. Llegada á Santander.—De Marrón, á las 9'12.

Salidas de Santander á las 7'55, 11'30, 14'45 (sorrlo), y 17'45, para llegar á Cabezón á las 9'44, 13'20, 16'27 y 19'38.

Servicio de vapores al Astillero. Santander Astillero, 6 y 11 1/2 mañana y á tard Astillero Santander, 8 mañana y 2 y 6 tarde.

Fábrica de lunas plateadas para espejos, vidrios y cristales artísticos. GRABADOS Al ácido fluorhídrico, sobre cristal y vidrio, muselinas de colores.

CRISTALES Y VIDRIOS PLANOS Ricardo Tejeiro. ALMACENES: CARBAJAL, NÚMEROS 1 Y 2.—Teléfono núm. 17 Santander

Vidrios de colores, tejas de cristal planasy curvas. Boldosas de cristal para suelos, y baldosilla estriada para lucernas.

El Amparo del Agricultor. Compañía anónima de seguros á prima fija. Contra los ACCIDENTES y MUERTE DEL GANADO, incendio y pedrisco.

Caballo semental. Raza anglo-normanda, alzada 8 cuartas (1 metro 60 centímetros), pelo alazán tostado, edad 6 años.

Droguería industrial y medicinal de W. Carredano. Méndez Núñez, número 2.—Teléfono 267 (Junto á la Farmacia Moderna)

EXCLUSIÓN NADA. El aceite higado bacalao y glicérolfosfatos é hipofosfitos. Analizado por los Doctores Soto, Castellón de Somoza y Madrid, y Salas Langlois, de Barcelona.

Compagnie Générale Transatlantique. VAPORES CORREOS FRANCESES. MAGNIFICOS VAPORES DE 4.000 TONELADAS.

Foreign press office. Corporación científica, literaria y artística. Corresponsales en todos los países del mundo.

VACUNACIÓN. De diez á doce de la mañana.—De tres á cinco de la tarde, gratis. Concordia, 7 duplicado.

Habana y Veracruz. SALIDAS EL 22 DE CADA MES. El 22 de marzo saldrá de Santander para HABANA y VERACRUZ el magnífico vapor nombrado LA FRANCE.

Ama de cría. Se ofrece joven, casada, para criar en su casa. Informarán en Mrietas, cochero de la mina.

Sociedad Española de Droguería General. (ANTES PEREZ DEL MOLINO Y COMPAÑIA). PLAZA DE LAS ESCUELAS.—Sucursal: WAD RAS, 1 y 3, al lado de "Singer".

Hernias (quebraduras). deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies. CONSULTA MÉDICA ESPECIAL para tratamiento y curación de estas enfermedades.

Un viaje al Transvaal durante la guerra. por el doctor D. Vicente Vera. Libro curioso é interesantísimo.

Remington núm. 7 y 8. La mejor, más perfeccionada y más conocida máquina de escribir en el mundo entero.

Grandes existencias. en almacén. ARTHUR KOPPEL. Gran Vía, 34, bajo.—Bilbao.

IMPRENTA DE EL CANTÁBRICO. En esta casa se hace toda clase de trabajos concernientes al arte tipográfico.

LA POLAR Sociedad Anónima de Seguros BILBAO. Capital social... 100.000.000 de pesetas. Garantías depositadas... 50.000.000 de pesetas.

Agencia Internacional de Anuncios Haasenstain y Vogler. Calle Fernando VII, 2.—BARCELONA. Se encarga de la inserción de anuncios en todos los periódicos, revistas, etc.

Retrato de Alfonso XIII. Advertencia á los señores suscriptores. Ofrecemos á nuestros suscriptores un precioso cuadro de Alfonso XIII, tamaño pintura al óleo.